

Corps : reflet d'une société en mouvement

Identité, sexualité, vieillissement, violence...
Comment accompagner le corps vécu ?



librement inspiré de Matisse

38^{èmes} journées nationales
de formation
19, 20 et 21 juin 2024
IFME de Nîmes



Corps : reflet d'une société en mouvement

Identité, sexualité, vieillissement, violence... Comment accompagner le corps vécu ?

Il peut sembler déroutant de proposer 3 jours de réflexion sur la place du corps dans la pratique éducative, et pourtant.

Longtemps délaissé ou dévalué par les sciences sociales, le corps est au cœur de nos pratiques professionnelles. Ces dernières doivent prendre en compte ses possibilités et ses limites ; le fait qu'il soit le lieu de fantasme, d'exaltation, d'épanouissement des désirs mais aussi le lieu de morcellement, d'hallucination, d'enfermement, de contraintes.

De plus, la question du rapport au corps rejoint entre autres celle de l'identité. Il apparaît alors nécessaire pour l'individu lui-même et les acteurs qui gravitent autour, d'explorer le donné à voir extérieur du corps mais également son imaginaire intérieur, « ses blessures secrètes » (Genet, 2007) que chacun porte en lui et dont la voie d'accès privilégiée semble être le regard. Le regard que l'on porte sur soi mais aussi qu'autrui porte sur nous.

Aujourd'hui, nous sommes souvent dans une immédiateté de résultats, une exigence d'efficacité, de performance. Le signifiant « corps » a acquis une telle importance dans notre société qu'il nous met sous les yeux les aberrations de notre monde (sérialisation, virtualisation, médiatisation, banalisation) et interroge sur la manière de l'habiter.

Comment alors en tant que travailleur social aidons-nous l'autre (cabossé, vieux, fou, femme, homme, non-binaire, enfant...) à se réapproprier le vécu de son corps, à

apprivoiser le regard que porte la société sur lui dont bien souvent l'apparence physique n'obéit pas aux normes attendues, à s'en occuper lorsqu'il en est dans l'incapacité ou le néglige au point de se mettre en danger (Mornet, 2006) ?

Souvent peu, mal, voire pas formés aux questions d'orientation sexuelle, d'identité et d'expression de genre, de quelle manière s'y retrouver et proposer une présence adaptée ? Habités à inscrire l'autre dans une dynamique de progrès et de développement, comment accompagner les effets du vieillissement, l'amoindrissement des capacités qui nous désarment ? En institution, la ritualisation de la vie quotidienne ne conforme-t-elle pas les corps à ce qui est attendu ?

Travailler avec le corps de l'autre interroge notre propre rapport à celui-ci et la manière dont nous nous engageons dans cette rencontre.

Comment faire pour que « ça fasse corps » ?

L'ambition de ces journées est d'aller au-delà de la question du prendre soin qui reste inévitable. Au travers d'apports sociologiques, anthropologiques, juridiques entre autres, de mises en lumière du cheminement d'équipes et d'institutions, nous allons tenter d'aborder les impasses auxquelles nous sommes parfois confrontés afin que les accompagnements proposés restent respectueux, éthiques, et modernes (Salmon, Vico, 2022).

M.A.I.S en bref.

Ces journées nationales s'adressent à tout professionnel des secteurs sociaux, médico-sociaux, sanitaires, concerné et engagé par la notion d'accompagnement.

Nos missions

- Promouvoir la réflexion, la formation et l'expression des intervenants sociaux à l'échelon local, régional et national.
- Favoriser la mise en réseau des acteurs de l'accompagnement.
- Développer la recherche et l'élaboration de projets concernant l'accompagnement social et/ou professionnel de personnes en difficulté d'insertion.
- Participer à l'évolution de la réglementation en étant force de proposition auprès de ministères et des collectivités territoriales concernées.

Nos actions

- Les Journées Nationales de Formation (J.N.F), organisées chaque année dans une région différente.
- Les Rencontres Régionales de professionnels de l'accompagnement.
- Des formations sur sites auprès des professionnels et auprès des personnes accompagnées



Animation

Arièle Lambert, Formatrice, Directrice du CREAL
Pays-de-la-Loire

Nolwenn Lavenus, Formatrice consultante,
Administratrice M.A.I.S

Fil rouge

Compagnie Chagall sans M

Ateliers **(thématiques en construction)**

Le corps mis en danse

*“Le corps en mouvement : à la rencontre
des transidentités”*

Gestion des émotions par le corps

“Troubles dans l’institution”

“Le GEM et nous”

*Atelier d’écriture en collaboration avec le
SPIP de Nîmes, des étudiants de l’IFME et
des personnes incarcérées*

Atelier sur la méthode Snoezelen

*La prise en compte du corps des professionnels
dans leur pratique*

Membres du comité d’organisation :





mercredi
19
juin

13h00 **Accueil des participants**

13h30 **Ouverture des JNF et Parole du M.A.I.S**
Roger Drouet | Président du M.A.I.S
Yannick Moureau | Directeur de l'IFME
Arièle Lambert et Nolwenn Lavenus | Animatrices

14h00 **Scène et débat**
La Belle Histoire | Compagnie de théâtre

15h45 **Fil Rouge : Compagnie Chagall sans M**

15h45 Pause

16h20 **Regard sur le corps de l'autre : point de vue anthropologique**
Véronique Nahoun-Grappe | Anthropologue des sociétés contemporaines

17h20 **Nous sommes des êtres merveilleusement corporels**
Alain Molas | Psychanalyste et pédopsychiatre

18h30 **Pot d'accueil**



8h45

Accueil des participants

9h00

Intervention des animatrices

Arièle Lambert et Nolwenn Lavenus

9h15

Genres et sexualités, au-delà de l'identité

Guilhem Lautrec | Travailleur social, formateur

10h15

Fil Rouge : Compagnie Chagall sans M

10h35

Pause

11h00

Ateliers

12h30

Repas : buffet déjeunatoire

14h00

Ateliers

15h30

Pause

16h00

Corps vieillissants, corps vulnérables : qu'en dit la sociologie ?

Gisèle Dambuyant-Wargny | Maître de conférences, habilitée à diriger des recherches de sociologie à l'université Sorbonne Paris Nord, rattachée à l'Institut de recherche interdisciplinaire sur les enjeux sociaux

17h00

Fil Rouge : Compagnie Chagall sans M

17h45 : Assemblée générale

20h00 : Soirée festive

vendredi

21

juin



8h45

Accueil des participants

9h00

Intervention des animatrices

Arièle Lambert et Nolwenn Lavenus

9h15

Le corps à travers le droit

Amélie Machez | Avocate en droit du handicap

10h15

Pause

10h35

Corps handicapés, corps hors normes : comment sortir d'une vision validiste et médicale du handicap ?

Béatrice Pradillon | Co-fondatrice du collectif Les Dévalideuses

11h35

Fil Rouge : Compagnie Chagall sans M

12h00

Corps propre, corps social, cornemuse

Alain Guyard | Philosophe

13h00

Clôture des JNF

Roger Drouet | Président du M.A.I.S

Repas à emporter

Repas

Les repas des jeudi et vendredi midi sont inclus dans le coût de l'inscription.

Tarifs (coût pédagogique + actes)

Adhérent : 410€

Non adhérent : 530€

Etudiant adhérent : gratuit (hors repas)

Etudiant non-adhérent : 40€

Soirée festive : inscription sur place

**Inscription en ligne à partir du
1er mars sur www.mais.asso.fr**

Places limitées



Lieu et adresse

Institut de Formation aux Métiers Éducatifs • IFME
2117 Chem. du Bachas
30000 Nîmes

[Se rendre à l'IFME depuis la gare :](#)

En bus :

Ligne 6 direction Carré Sud

Ligne 8 direction Galilée ou Pont de Justice

Descendre à l'arrêt **CAF**

En trambus :

Ligne T1 (centre-ville) direction A54

Ligne T4 (gare) ou direction Caissargues

Descendre à l'arrêt **Mas de Vignolles** (prévoir 7mn de marche jusqu'à l'IFME)



Plus d'infos :

Maison des associations - M.A.I.S n° 18
28 rue Denfert Rochereau - 69004 Lyon
communication@mais.asso.fr - 06.33.30.50.80

